

EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 19 de Marzo de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.976

Ideas y personas

Aprobada por S. M. la lista del nuevo Gobierno y habiendo jurado este tarde los ministros, ha cesado hasta cierto punto la incertidumbre que venía reinando sobre el resultado de la laboriosa e ingrata tarea del Sr. Sagasta, á causa de tantas dificultades como han surgido, originadas todas en celos y competencias sobre la mayor ó menor influencia de estos ó aquellos elementos en la composición del Gabinete.

Todos estos tropiezos, que no podían ocultarse á la fiscalización del público, han producido, por de pronto, impresión poco agradable sobre la solidez del nuevo Gobierno, y originado dudas sobre la ulterior cordialidad de relaciones entre los ministros.

Esta es la realidad de las cosas, que sería necio é inútil desconocer, y que por el contrario conviene señalar para que los ministros sepan con su conducta desarmar los recelos y preveniciones de la opinión, marchando en una concordia, sin la cual los mejores programas quedarían reducidos á las copias de Calatavut.

No puede negarse que los programas tienen importancia, porque un Gobierno sin ideas es un cuerpo sin alma.

Pero tiene no menor importancia el temperamento de las personas, su conducta, su significación.

Aquellas prendas de seriedad, de discreción, de desinterés, de alteza de miras, tan convenientes para el desempeño de las funciones públicas, valen tanto ó más que todos los programas por pomposos y sugestivos que sean.

En esto de los programas se ha abusado tanto, que delante de ellos, la gente experta y aun el pueblo indocto, toman una actitud de descreimiento.

Varias veces han visto que los programas ocultan habilidades políticas, y de ahí el escepticismo reinante.

Buenas obras son las que se quieren, principalmente, y no palabras sonoras.

Como el verdadero progreso es tan lento, no faltan nunca almas candidas que, á pesar de todos los desengaños, crean que los programas, por sí solos, resuelven todos los problemas.

Nosotros pensamos también que una tendencia clara y una orientación precisa, son indispensables en la gobernanza del Estado; pero como los hombres encargados de la obra no tengan unidad de propósitos, disciplina, abnegación y sentido de la realidad; como no sepan anteponer el bien general á su amor propio; como se cuiden más de su interés político que del interés superior de la nación y de la paz en su partido, para nada han de servir los tales programas, como no sea para perturbar la mollera de los incautos y para aumentar la confusión y la discordia, que ya padecemos en tan alto grado.

LOS POLVORISTAS Y LOS HOMBRES DE ACCIÓN

En defensa de Urzáiz

De un notable artículo de *El Imparcial*, no exento de sarcasmo, tomamos estos conceptos:

«Se presenta, al fin, un hombre que hace algo. No trae bajo el brazo un léxico; pero trae dentro del alma una buena voluntad. La masa social se vuelve hacia él y sigue con atención cuanto ejecuta.»

Pero aquí hemos convenido en que la pólvora no debe tener más empleo que su aplicación á los fuegos artificiales.

«¿Quién fabrica mejor los cohetes de lágrimas? ¿Quién carga con más arte los ahupines y con ellos mete más horripante estrépito? ¿Quién confecciona con superior gusto las ruedas multicolores que deslumbran los ojos y llenan el espacio con sus chispas de oro? ¿Quién arma con maestría suprema esos castillos, que una vez encendidos parecen de brillantes, de rubies, de esmeraldas, de topacios... durante diez minutos? ¡Ese, ese es más digno de todos los ciudadanos!»

Cierto que detrás de todo ello no hay más que humo.

«Y que ese fuego artificial faravante es humo y representa á las estrellas.»

Pero es lo más hermoso y espléndido del mundo. ¡Que se lo pregunten, si no, á cualquier chiquillo ó á cualquier salvaje!»

Por el Gobierno acaba de pasar un hombre que no pensó nunca en emplear la pólvora en cohetes. ¡Es un insignificante! ¡No tiene brillantez!... ¡Oh, lo esplendoroso!»

Pues este hombre sin brillantez alguna es D. Angel Urzáiz. Con su pólvora hizo un barreno para disminuir la pesadumbre de los privilegios del Banco, y todos los coheteros se lanzaron á arrancar la mecha. ¡Tal empresa ni es pirotecnia, ni es nada! Sin embargo, la gran mayoría de la masa social española está harta de fuegos artificiales, sin duda porque éstos cansan pronto, y aplaude al Sr. Urzáiz por el empleo que quería dar á sus explosivos. ¡Esa masa social no sabe lo que se pesca!»

Con otras materias comburentes, dicho señor hubo de encender á última hora en la *Gaceta* una lucecita. Era la que señala en ocho horas la duración de la jornada para los obreros que dependen del ministerio de Hacienda. Los socialistas han saludado con respeto y con aplauso esa reforma. Pero ¡qué poco brillo tiene la luz! Cualquiera rueda de cohetes alumbraría mucho más. Tal es la opinión de los polvoristas; pero no la de los trabajadores.

Con ello se obtiene una ventaja. Cuando el resto de las gentes se cansa de cohetes y reclame barrenadores, ya se sabrá poco á poco dónde hay que buscarlos.»

También el socialista Sr. Morato publica un artículo anoche en el *Heraldo*, aplaudiendo al Sr. Urzáiz por su real orden respecto á la jornada de ocho horas, y espera que le imitarán los demás ministros.

DESDE ITALIA

De París á Turin.—El monumento á Cavour y la Superga.—De viaje.—Génova.—Muerte de Vico.—Viareggio.—Pisa y sus monumentos.—Camposanto.—Lápidas.

Señor director de EL CORREO: Como las vías férreas italianas tienen el mismo ancho que las francesas, puede hacerse el viaje de París á Roma, Milán á Venecia en el mismo coche en que uno se acomoda en París. A las diez y minutos de la noche salió el tren de la estación de Lyon, y á las siete y media de la mañana llegamos á Chambery, capital de Saboya, donde se desayunó.

Aunque Chambery es una población de más de 20.000 habitantes, tiene una mala estación, y el café lo tomamos en el andén, donde una mujer tiene un puesto como el de cualquier agnadora del barrio del mismo nombre de Madrid.

Eso sí, el café con leche era muy bueno y al alcance de todas las fortunas, porque con un bello, solo cuesta 70 céntimos. El día era espléndido, aunque frío, porque las montañas estaban cubiertas de nieve.

A las diez y media llegamos á Móndane, población fronteriza en que están las aduanas francesa é italiana. Al poco rato de echar á andar el tren, vinieron á avisarnos al coche que tuvimos preparadas las maletas de mano para el registro.

Momentos después se presentó el vista italiano, acompañado de dos aduaneros y saludándonos muy cortésmente, nos preguntó si teníamos algo que declarar para la aduana italiana, y habiéndonlo contestado que no los cuatro viajeros que ocupábamos el coche, volvió á saludarnos y se marchó sin habernos siquiera hecho abrir las maletas. Estábamos en el túnel del Mont Ceniz, cuando nos llamaron al furgón de equipajes para el registro de los baúles. Esta fué también operación de pocos instantes, porque apenas los habíamos abierto, cuando nos dijeron que podíamos cerrarlos, sin que hubieran manoseado el contenido. Después de la salida del túnel, en el que estuvimos veinticinco minutos, se almorzaba en el coche-restaurante, y atravesando túneles, bordeando lagos y contemplando preciosos panoramas, llegamos á las dos y media de la tarde á Turin.

Como no me propongo hacer la competencia á los guías de viajes, y sólo he de exponer en mis cartas las impresiones del momento, diré en cuatro palabras que la capital del Piemonte es una hermosa ciudad moderna, de calles anchas tiradas á cordel y que resulta algo monótona. Algunas de las vías están plantadas de soberbios árboles, y muchas calles tienen arcadas, lo cual es muy cómodo, porque Turin es población donde nieva mucho. Está cruzado de tranvías eléctricos. El palacio Madama es el único edificio antiguo de Turin y no tiene nada notable.

El monumento á Cavour, en la plaza «Carlo Emanuele Secondo», es el mejor de los de su clase en Turin. Tiene 48 pies de alto y representa á Italia agradecida presentando la corona del civismo al creador de la unidad italiana. Cavour, que dicho sea de paso, nació en Turin, tiene en la mano un rollo en que se leen sus célebres palabras: «Libera chiesa in libero stato», y en el pedestal hay alego-

rias que representan la justicia, el deber, la política y la independencia.

También es notable la «Galleria Nazionale», que está siempre muy concurrida. Con un frío más que regular, tanto más desagradable cuanto que acababa de dejar Londres y París, donde la temperatura era primaveral, subí á la «Superga», á donde se va por un funicular. La «Superga», construida por el primer rey de Cerdeña, era el panteón de los monarcas. Está á 2.205 pies sobre el nivel del mar, y desde allí la vista es magnífica, aunque el día que yo subí no se veía más que nieve.

El gran Zaccone está haciendo la temporada en el teatro Alfieri, y la Barrientos debía cantar el *Barbero* en el Carignano el día de mi salida para Génova.

Cuando salí de Turin el lunes, á las ocho de la mañana, la ciudad estaba envuelta en espesa y helada niebla. El frío era muy intenso y el calorífero no funcionaba en el coche en que yo me había instalado.

Tuve la suerte de que en el momento de salir el tren entrara en el mismo departamento un simpático señor, quien, según me dijo, era ingeniero del ferrocarril de la «Rete Adriática», y me prometió que en la primera parada reclamaría del jefe de estación para que nos pusieran caloríferos, ya que el aparato de calefacción no funcionaba.

Efectivamente, en la primera estación en que nos detuvimos, llamé mi compañero al jefe, y después de una docena de saludos por ambas partes, además de los párrafos corteses, prometió que en la próxima estación nos pondrían los caloríferos, porque iba á telegrafiar inmediatamente. En Astigüe era la parada inmediata; después de otros cuantos saludos, nos dijo el jefe que no había recibido telegrama; pero que él iba á telegrafiar á Alessandria, para que los tuvieran preparados allí. Nuevo desencanto nos esperaba en aquella estación, donde tampoco se había recibido telegrama. El ingeniero de la «Rete Adriática» estaba furioso; pero yo me contenté con decir para mis adentros: «lo mismo que me pasó en Diciembre en la línea de Bilbao á San Sebastián.» Afortunadamente, el brillante sol que lucía nos hizo entrar en calor, y con media hora de retraso llegamos á Génova.

Génova la *Superba* es verdaderamente una hermosa población. Al salir de la estación se ve el monumento á Colón. La ciudad, construida en semicírculo, que se eleva sobre el mar, es verdaderamente grandiosa por el número de sus palacios. La vía Garibaldi contiene muchos de los más notables, que hoy están convertidos en grandes tiendas ó almacenes. Hay algunos patios y escaleras de gran suntuosidad. El movimiento de la ciudad es extraordinario, sobre todo en la plaza De Ferrari y la galería Mazzini, en la que parece que se reúnen los desocupados. Hay magníficos monumentos y estatuas de Garibaldi, Mazzini y una magnífica de Víctor Manuel. Los jardines son soberbios, y los barrios modernos de la parte alta de la población, suntuosos y de buen gusto. Hay también una calle con unas arcadas muy espaciosas y elegantes.

La noche de mi llegada daban los periódicos locales la noticia de la muerte de Vico. *El Siglo XIX* publicaba unas líneas muy lisonjeras para el ilustre actor, y terminaba diciendo:

«Una última prueba de su fama, la tenemos en la suspensión de los espectáculos en todos los principales teatros de España, y una vez más nos prueba esto, que allí los artistas son considerados como hombres superiores, ya sean poetas como Zorrilla, oradores como Castelar ó toreros como Mazzantini.»

En el mismo periódico se da la noticia de que un español, que se dice barón, había sido despojado de 2.400 liras por una *donnina* española, con la que el barón había trabajado conocimiento. Y añade el periódico: «Hace poco que un señor genovés fué víctima de un timo semejante, dado por la española. ¡Es siempre la misma, ó es que hay en Génova varias españolas que ejercen... varios oficios?»

De Génova á Pisa el viaje es encantador, porque se va por la orilla del mar. Es cierto que hay muchos túneles, sobre todo en las inmediaciones de Spezia, donde vemos anclados varios de los buques de guerra italianos. En Viareggio, donde me detuve una hora, fuí á visitar el monumento al poeta inglés Shelley, que se ahogó en estos mares el año 1822. Hay allí un magnífico bosque de pinos, que llaman *Pineta* y que en parte pertenecía á doña Margarita, primera esposa de don Carlos. Con gran retraso, que me aseguran es lo corriente en los ferrocarriles italianos, llegamos á Pisa.

Población antigua, completamente muerta, Pisa es célebre por su Universidad y los tres ó cuatro monumentos que encierra. Pocas horas bastan para ver cuanto hay aquí de notable, porque el *duomo*, el *battistero*, el *campanile* y el *camposanto* están todos juntos.

En la Catedral, lo más notable es la fachada, adornada con columnas y galerías abiertas. El *campanile*, que es la famosa torre inclinada que todo el mundo ha visto en grabados, así como la Catedral, es toda de mármol blanco. En el interior de la Catedral está la célebre lámpara de bronce que sugirió á Galileo la idea del péndulo. La lámpara está hoy iluminada con luz eléctrica. El baptisterio, que se empezó en 1155, pero que no se terminó hasta 1278, es también todo de

mármol. Es circular y tiene 100 pies de diámetro y 190 de altura. El guía que le enseña suelta varias notas de su voz melódica, que él dice se encarga de convertir en un acorde perfecto; el efecto es magnífico porque parece que suenan las voces de un orfeón. El famoso púlpito, de Nicolás Pisano, es una maravilla.

El Camposanto se reduce á un extenso claustro en el que hay frescos muy notables, aunque la mayor parte están muy deteriorados. Hay, además, esculturas y monumentos, entre ellos, uno á D. Amadeo de Saboya. El claustro, cuyas ventanas son de estilo gótico, recuerda el de San Juan de los Reyes, de Toledo. Se empezó en 1270 y se consagró en 1278, pero no se terminó hasta el siglo XIV, y tiene 130 metros de largo, por 56 de ancho y 45 de alto.

En la «piazza del Cavalieri» hay en una casa una lámpara que recuerda que allí estuvo la famosa «torre del hambre», en que murieron de hambre el conde Ugolino y sus hijos y sobrinos en 1288, como castigo á su traición, según describe Dante en uno de los cantos de su *Inferno*.

En otra callejuela y en una casucha vieja, hay otra lámpara que dice: «En esta casa nació Galileo Galilei el 15 de Febrero de 1564.»

Es esta una población tan atrasada, que ni siquiera tiene un tranvía eléctrico, y además se nota gran falta de limpieza por todas partes.

Narrador.

Pisa 14 de Marzo.

Despedida del Sr. Pidal

Roma 18.—El Papa ha recibido hoy en audiencia de despedida al Sr. Pidal.

León XIII manifestó al Sr. Pidal la esperanza de que el Gobierno español reconociera legítimas las pretensiones del Vaticano sobre el Concordato.

El Sr. Pidal presentó su familia al Santo Padre, quien la recibió con gran amabilidad.

Mañana saldrá probablemente de Roma el Sr. Pidal.

EL TRANSVAAL E INGLATERRA

En la Cámara de los Comunes

Londres 18.—El ministro de la Guerra, Sr. Brodrick, contestando á una pregunta, declara que el general Wolseley ha marchado al África del Sur por cuestiones puramente personales y sin haber confiado previamente con el ministro de la Guerra.

Contestando á otras preguntas, el señor Brodrick declara que, según costumbre de los pueblos civilizados, los boers que son hechos prisioneros llevando uniformes ingleses son reos de muerte.

El uso del khaki por los boers antes que los ingleses no puede disculparse si usan uniformes cogidos á los soldados ingleses con insignias y distintivos del ejército.

Londres 18.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

El Sr. Campbell Bannerman presenta una proposición pidiendo el nombramiento de una comisión encargada de examinar las compras y contratos hechos por el gobierno con motivo de la guerra del Transvaal.

El ministro de la Guerra, Sr. Brodrick, admite en principio la conveniencia de la información propuesta; pero cree que actualmente sería inoportuna porque paralizaría la administración de su ministerio.

En consecuencia, pide que se aplaque el nombramiento de la comisión solicitada.

Descalabro de los boers

Londres 18.—Un despacho de Pretoria anuncia que el general Hamilton corrió y capturó un puesto boer en el valle de Wgotshi, al Este de Vryheid, resultando cuatro boers muertos, seis heridos y 17 prisioneros.

Entre estos últimos figura el general Cherry Rmsett, cuñado de Botha.

El viaje de Wolseley

Londres 18.—El ministro de la Guerra ha declarado hoy en la Cámara de los Comunes que el general Wolseley ha marchado á África para asuntos privados, sin llevar ninguna misión oficial.

Información denegada

Londres 18.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

La proposición del diputado Sr. Campbell Bannerman, pidiendo el nombramiento de una comisión que informe sobre los contratos celebrados por el ministerio de la Guerra durante la guerra del África del Sur, es desechada por 346 votos contra 191.

Estragos de la concentración

Londres 19.—Los periódicos de esta capital publican los siguientes datos estadísticos tomados del nuevo *Libro Azul*, relativo á los campos de reconcentrados en el África del Sur.

En fin de Diciembre último estaban reconcentrados en dichos campos 5.676 hombres, 14.538 mujeres y 23.542 niños.

En el citado mes murieron 85 hombres, 250 mujeres y 910 niños.

Estas cifras aterradoras producen gran impresión.

NOTAS DE SOCIEDAD

Hoy es un día sonoro en el Calendario y de gran resonancia en las familias, porque rara será la casa en que no haya dos ó tres Pagos ó Pegasos.

San José, por la influencia y evolución de las costumbres, más que patrono de los carpinteros ha venido á ser el gran amigo

de toda la industria, porque sus diferentes ramas se ponen en contribución el día de hoy para los regalos que se cambian ó que se hacen.

Sobre todo, los confiteros y las floristas, deben tener adoración especial por el glorioso Patriarca.

«A otra cosa.»
Al banquete último celebrado en la embajada de Francia asistieron: D. Francisco Silveira y su esposa, la condesa de Benomar y su hija, el conde y la condesa de Eteban Collantes, D. Francisco Laiglesia y su esposa, el ministro del Japon y madame Akabané, el encargado de Negocios de Portugal y madame Calheiros, el encargado de Negocios de los Estados Unidos y madame Siekles, el barón y la baronesa de Nagel-Iltingen, el secretario de la embajada y la vizcondesa de La Tour, el conde de Ovensdorf y M. Allart.

La marquesa de Albuñol recibirá á sus amigos el viernes próximo, por la tarde, con motivo de celebrar sus días.

También recibirá ese día las felicitaciones de sus amigos la vizcondesa de Bartrana, que á causa de sus dolencias se halla hace largo tiempo retirada de la sociedad.

Ha regresado á Madrid el conde de Guendulain.

De Niza se ha trasladado á París don Leonardo López de Ayala.

Los aristócratas han corrido el rumor, cuyo fundamento desconocemos, de que será la mayoría de edad de S. M. el Rey será nombrado jefe superior de Palacio el duque de Sotomayor; montero mayor el marqués de Williamsor, y caballero mayor el marqués de la Mina.

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE HIGIENE

Protección á la infancia

El doctor Tolosa Latour dió cuenta anoche de la iniciativa tomada por La Sociedad de París, cuyos principales profesores se ocupan en la actualidad de crasar una liga en unión de las Sociedades de protección de la infancia que existen en Francia para estudiar las causas de la mortalidad de los niños antes de cumplir un año.

El doctor Calatravero expuso la forma tan irrecusable y peligrosa que tienen de cuidar á sus hijos las madres de las clases pobres, que por falta de alimentos no pueden lactarlos por completo y tienen que acudir á las harinas lacteadas, papilla, sopa de ajo y otros condimentos que, por regla general, no pueden digerir los niños y son causa de graves peligros para ellos casi siempre.

Dijo que toda vigilancia en las amas de cría mercenaria es siempre poca, porque no es fácil encontrar una que no crea que bebiendo vino y aun aguardiente, se produce la leche con abundancia, siendo así que es contraproducente el uso de toda clase de bebidas alcohólicas, porque destruyen la composición cuantitativa de la leche, extendiéndose largamente después para demostrar la conveniencia de la vacunación obligatoria de los niños, y después la revacunación periódica, lamentándose también de que la asignatura de Higiene que se estudia en las Escuelas Normales sea muy deficiente, para lo que debería ser.

La señora La Rigada dijo que en la Escuela Normal de Madrid se incluye la asignatura de Higiene en el programa de estudios hasta el año 1890, y que en la actualidad se estudia la asignatura de Fisiología é higiene en todas las Normales de España.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

El Parlamento francés

París 18.—La Cámara de Diputados ha aprobado por 298 votos contra 237, una proposición que modifica la ley electoral política, prolongando de cuatro á seis años el mandato legislativo.

Por consiguiente, la nueva Cámara, que se elegirá en Mayo, durará seis años.

Las huelgas en Italia

Roma 18.—La huelga de los trabajadores del campo extiendese, hasta poder decir que es general en las provincias de Móndane y Ferrara. En la de Rovigo el número de huelguistas asciende próximamente á 25.000.

En Verona, 300 propietarios se han asociado para resistir á toda costa las pretensiones de los declarados en huelga.

Las autoridades de Pola, puerto cercano á Trieste, están advertidas de que se preparan atentados contra los acorazados austríacos.

Se supone que para ello están destinadas grandes cantidades de dinamita robadas recientemente.

Una revolución entre árabes

París 18.—Telegrafían de Trípoli que como resultado de una revolución que ha estallado en Oadys, después de una violenta batalla ha sido destruido el Sultán Ahmed, reemplazándole en el trono Mahomed Dada, hijo del Sultán Iusef.

Tumulto en el Parlamento austriaco.

Viena 18.—En la Cámara de diputados se ha promovido hoy una manifestación y una contramanifestación.

Después de aprobado el proyecto sobre las décimas provinciales, y al terminar un discurso el diputado alemán radical Schoenerer, gritó: «¡Vivan los Hohenzollern!»

La derecha y el centro protestaron violentamente, promoviendo un gran tumulto, en tanto que los alemanes radicales seguían lanzando hurras en honor de los Hohenzollern.

Agitación en Turquía

París 18.—Telegrafían de Constantinopla dando cuenta de que la Porta ha ordenado la movilización de 35.000 hombres, que deben hallarse prontos á marchar al primer aviso, á reprimir las sublevaciones que se espera estallen en Macedonia y en la Albania.

Tolstoi, gravísimo

Paris 18. - Los amigos de Tolstoi habitantes en Ginebra, han recibido una carta de la familia del insigne novelista...

Toda la familia se halla congregada alrededor del lecho del moribundo. Tolstoi, hasta estos últimos días, conservaba toda su lucidez...

Convenio franco-español

Paris 18. - La Cámara de diputados ha aprobado el proyecto de convenio franco-español regulando la jurisdicción de la isla de la Confrencia.

Temblores de tierra en Rumania

Paris 18. - De la capital de Rumania dicen que se han sentido temblores de tierra en aquel reino, particularmente en Bucharest y pueblos inmediatos...

La pérdida del "Condor"

Londres 18. - El almirantazgo ha publicado una nota considerando definitivamente perdido el buque de guerra Condor y dando el pésame a las familias de las víctimas.

La revolución en Venezuela

Nueva York 18. - Las tropas del presidente de Venezuela, general Castro, según despachos de Caracas, se han apoderado de Guanta, donde los insurrectos habían conseguido instalarse.

Los sellos de Correos en Alemania

Berlin 18. - En Alemania no hay unidad postal. Baviera y Wurtemberg han conservado sus Administraciones propias, así como sus propios sellos.

DE BARCELONA

En libertad

Barcelona 18. - Por orden de la autoridad militar han sido puestos en libertad Federico Torre Freixas, Pedro Hidalgo Cardona, Antonio Capdevila, Marcelino Monaster, Pedro Carratá, Eugenio Vat y José Val Amador...

En socorro de los metalúrgicos

El Ayuntamiento ha acordado que 400 huelguistas metalúrgicos ingresen en las brigadas municipales, pues habiéndose su trabajo a consecuencia de la huelga última, están atravesando una situación de malestar muy grande.

Mientras en los talleres metalúrgicos no se les pueda colocar, harán los trabajos de exoneraciones. También la Cámara de Comercio y el Círculo de la Unión Mercantil han avisado a los obreros metalúrgicos que se hallen en huelga forzosa...

Las víctimas de los sucesos

Las sociedades económicas han comenzado a repartir los socorros recaudados a las familias de los muertos y heridos durante los sucesos pasados. Nueve han sido las familias que se presentaron a recoger los donativos.

Acuerdo del Ayuntamiento

El Ayuntamiento ha votado una proposición presentada por los republicanos, por la que se conceden 39,000 pesetas para realizar obras con las que se pueda aliviar la situación porque atraviesa la clase obrera.

LOS FESTEJOS DE MAYO

Alumbrado del Retiro

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la comisión de policía urbana para proceder a la apertura de pliegos presentados para el concurso de alumbrado provisional en el Parque de Madrid, con motivo de las fiestas de Mayo.

La única proposición presentada es de la Compañía Madrileña de Electricidad, ofreciendo suministrar fluido gratis durante los quince días que duran los festejos oficiales, cobrando a razón de 2/0 pesetas por cada cinco horas las demás noches.

El alumbrado será eléctrico, distribuyéndose entre el paseo de coches, plaza del Ángel Caído, paseo de Venezuela (en su eje), contorno del estanque grande, plaza de Alfonso XII, paseo de Colombia (primer tramo), plaza de Nicaragua, avenida de Méjico, plaza del Salvador, paseo y plaza de Guatemala, paseo de Chile, paseo de Bolivia y pasajes pequeños que entrecruzan aquéllos.

La instalación provisional se hará bajo el tipo de 25 000 pesetas, pagadas al contado; la Compañía retirará el material antes del invierno.

También ha presentado un proyecto para el alumbrado definitivo, bajo el tipo de 300 000 pesetas, pagadas en diez años, cobrando por cada noche que se utilice a razón de 200 pesetas, y quedando los materiales, pasado este período, de tiempo, de propiedad del Ayuntamiento.

La comisión ha acordado aceptar, por ahora, la instalación provisional.

CONCESIONES

DE AGUAS PÚBLICAS

La Gaceta publica hoy una real orden del ministro de Agricultura, diciéndole reglas sobre inscripción de aprovechamientos de aguas públicas.

Ha aquí las principales disposiciones de dicha real orden: Para la inscripción definitiva de los aprovechamientos de aguas públicas servirá, no sólo la concesión administrativa, sino también cualquier título de derecho civil.

El art. 409 del Código civil dispone que se adquiere el derecho al aprovechamiento de las aguas públicas por prescripción de veinte años. En consecuencia, deberán inscribirse los aprovechamientos que se justifiquen antes de dicho término...

más derecho que los que arranquen del título en que se fundan.

REUNIÓN SOCIALISTA

En el teatro Eldorado se verificó anoche una reunión socialista, para conmemorar la Comuna de París y dedicar un recuerdo a la memoria de Carlos Marx.

El local se hallaba completamente lleno de público. Las banderas de las diversas Sociedades obreras adornaban los palcos y galerías.

Hicieron uso de la palabra varios obreros encontrando todos los hechos realizados por la Comuna de París, cuyos actos tendían a desvirtuar y destruir la obra de la burguesía.

Se dijo que el partido socialista tenía el propósito de continuar haciendo propaganda entre la clase proletaria, hoy más que nunca necesitada de ayuda y protección, para contrarrestar los abusos de los patronos y de las autoridades.

Pablo Iglesias no asistió por encontrarse enfermo. El compañero Quejido pronunció un discurso recomendando la unión de todos los trabajadores, para que sin alardes por ahora de fuerza y amparados solo en la legalidad y en el derecho, reclamen un día y otro día, con perseverancia y fe, los derechos que la ley les concede.

Expuso lo que sucede en otros países con el partido socialista, el cual ha conseguido obtener puestos en las corporaciones oficiales, alcanzando por este medio ventajas positivas para la clase proletaria.

Es preciso, añadió, acudir a los comicios, a fin de que los obreros tengan representación allí donde se discuten y aprueban las leyes o impuestos.

En la reunión hubo mucho orden y entusiasmo.

CÍRCULO DE LA UNIÓN MERCANTIL e Industrial

La comisión de la Junta directiva encargada de practicar gestiones cerca de las Compañías de los ferrocarriles para el pronto establecimiento de los billetes kilométricos, que ya tiene puesto en práctica la del Matadero, ha cumplido su cometido ayer cerca de la del Norte, siendo atentamente recibida por el auditor Sr. Polak, que manifestó se hallaba en estudio dicha medida, por haberlo interesado de oficina de Alicante, estando animados de los mejores deseos para establecer los referidos billetes kilométricos entre todas las líneas.

La comisión interesó al mismo tiempo que los billetes a precios reducidos se hagan extensivos a la primera clase, y que se creen los billetes llamados en el extranjero "de familia".

Por último, hizo algunas observaciones referentes a los despachos de los paquetes postales.

A todas estas observaciones contestó cumplidamente el Sr. Polak, que demostró en el curso de la entrevista su deseo de corregir los abusos denunciados.

Dijo que la Compañía no era responsable del incumplimiento de lo convenido entre la dirección de Correos y las Compañías de ferrocarriles, al establecer los paquetes postales, que debían ser sellados y lacrados una vez hecho el aduana en la aduana, sin que pueda determinarse si las inspecciones se realizan antes de cerrarse el paquete en la aduana o después de cerrado y entregado para su transporte, cosa muy importante para determinar el personal responsable.

Con este motivo se habló extensamente de las infinitas reclamaciones que formula el comercio al amparo del nuevo Código, y que obliga a las Compañías a sostener numerosos juicios y pagar crecidas indemnizaciones que no siempre estima justas.

El auditor de la Compañía del Norte hizo en este punto una declaración honorífica para el Círculo de la Unión Mercantil, afirmando que no tiene inconveniente en someterse al fallo de esta Sociedad, sin ulterior apelación, en todas las reclamaciones que se formen por retraso ó falta en las expediciones, con lo cual habrá desaparecido todo motivo de queja por parte del comercio.

Condenado a muerte

Zaragoza 18. - Ha sido remitida al Consejo Supremo de Guerra la sentencia dictada contra el médico mayor D. Francisco Peña, acusado de haber dado muerte a su mujer, condenándole a la pena de muerte por el delito de parricidio.

La sentencia ha sido firmada y fallada por cinco votos contra uno. Este ha sido el del general de Sanidad militar Sr. Abente. Dicho general ha formulado voto particular.

TEATRO REAL

Beneficio de Matilde De Lerma. Anoche celebró en el regio coliseo el beneficio de la distinguida artista Matilde De Lerma.

Representó en primer término la ópera de Puccini, Tostá, con el reparto acostumbrado, y en segundo término la ópera de Verdi, Il trovatore, con el reparto acostumbrado.

En el interés de lo segundo al tercer acto la beneficiada cantó, acompañada al piano por el maestro Camaló, el vals de Arditi titulado Pareo, haciéndolo con esquisito gusto.

Al terminar recibió una calurosa ovación tan grande como merecida, y con gran contentamiento de la concurrencia cantó las canciones de Las hijas del Zebedeo, canción que le valió nuevos aplausos.

El cuarto de la beneficiada se hallaba materialmente atestado de flores y valiosos regalos.

Además de la proposición del Sr. Blanchard, se ha presentado otra para arrendar el teatro Real durante las fiestas de Mayo.

La base de esta proposición la donativa es el famoso baritono Sr. Stambul, que cuenta con una notable compañía que ha actuado en San Petersburgo.

Beneficio de Manuel Rodríguez. La función de anoche, celebrada en honor de Manuel Rodríguez, fue una demostración del agrado con que el público del elegante teatro ve la labor artística que a diario realiza el indicado primer actor.

Se representó la celebrada obra de Vital Aza y Ramón Carrón, El señor gobernador, interpretando Manuel Rodríguez el papel de protagonista con mucha discreción y talento. El público, que no cesó de reír en momentos, le tributó muchos y merecidos aplausos.

En la representación por los artistas de esta compañía del gracioso entrado de los hermanos Quintero, con música del maestro Serrano, titulado El motete, que con aplausos valió al Sr. Rodríguez al ser aplaudido por este actor en el teatro de Apolo.

Anoche, como entonces, el beneficiado interpretó a las mil maravillas el papel de Don Manero, siendo aplaudidísimo.

La señorita Domus cantó con mucho gusto la canción de la gitana. Bien la señorita Rodríguez y los señores Santiago, Barraycoa y Pacheco.

Las señoras Valverde y Alba, señorita Suárez y los Sres. Romea y Montenegro ayudaron con gran cariño al beneficiado en cuantas obras tomaron parte.

Trichina en Zaragoza

Una señora muerta. - Joven agonizando. Zaragoza 18. - Ha fallecido la duña de la casa en que hace pocos días se descubrieron varios casos de trichinosis.

Una de las hijas se encuentra agonizante. La noticia, que empieza a circular por la ciudad, produce la alarma que puede suponerse.

LOS FERROCARRILES AMERICANOS

Acertadamente se ha dicho que no hay mejor dato sobre los inmensos recursos de los Estados Unidos y la notable actividad de este pueblo, que la reflexión de que hace sesenta años apenas había acción que tuviera ferrocarriles, y que desde entonces este país construyó la mitad de los que hoy existen en el mundo, y que representan un capital activo permanente de 12 000 000 000 de pesos.

El Anuario del Daily Mail de Londres para 1902 calcula en 434 348 las millas de ferrocarriles abiertas al tráfico, dando 1 610 metros a la milla.

De este total, 320 657 millas corresponden a la América del Norte, 163 695 a Europa, 35 580 a Asia, 25 384 a la América Meridional, 15 860 al África y 15 282 a Oceanía, ó sea Australia.

Se ve, pues, que la América Septentrional posee casi la mitad del total, y más que ningún otro país en el particular.

Hecha la comparación por países, los Estados Unidos poseen a la cabeza con 199 378 millas, siguiendo Alemania con 31 934, Rusia 29 994, Francia 26 613, la India 25 035, Austria-Hungría 22 919, Gran Bretaña e Irlanda 21 700, Canadá 17 637, Australia 15 285, Argentina 10 419, Italia 9 840, Méjico 9 603, Brasil 8 718, y España 5 300.

Los Estados Unidos tenían 23 millas en 1830, 2 318 en 1847, 9 071 en 1850, 30 628 en 1864, 52 922 en 1870, 88 262 en 1883, 166 684 en 1890 y 194 321 en 1900.

Pero donde mejor se puede ver la maravillosa rapidez con que los ferrocarriles de este país se desarrollaron, es en la historia individual de las líneas de los Estados Unidos.

La administración de la Louisville y Nashville, de las cabezas de los oficiales con la historia de dicha empresa.

Fue matriculada en 5 de Marzo de 1850; se corrió su primer tren en Julio de 1855, y se completó hasta Nashville en 1869.

Su primer capital en acciones era de tres millones de pesetas, y es hoy de 55 millones, es a 20 veces más.

En 1860 tenía 269 millas, y hoy tiene 5 188, extendiéndose desde Cincinnati a Nueva Orleans, con ramales a San Luis, Memphis y otros puntos importantes y extendiéndose como 20 veces mayor que la empresa original.

La hoy tremenda línea de Baltimore y Ohio empezó a funcionar con carros tirados por caballos. Poco después los substituyó con locomotoras, las cuales, por bastante tiempo, usaban como fuerza auxiliar velas, cuando el tiempo era favorable.

Un periódico de Filadelfia decía en aquella época, ponderando las ventajas del vapor como fuerza motora:

"Las locomotoras corren casi tanto como los caballos, y sobre todo, no se cansan."

El primer tren de la Louisville y Nashville recorrió unas ocho millas por hora. Las ganancias de esta empresa fueron durante Febrero de 1858, 510 pesos; en Marzo del mismo año, 900; Abril ídem, 1 400; Mayo ídem, 1 500; Junio ídem, 1 950; Julio ídem, 2 024. En Julio de 1901 ganó 3 287 990 pesos.

Desde la fecha de su incorporación en 1850 hasta 30 de Junio de 1901 ganó esta empresa 461 936 982 pesos.

De esta respetable suma, 291 088 985 pesos se emplearon en personal y otros servicios, clasificados como gastos de operación, indicando que el 63 por 100 de las ganancias se dedicó a favorecer directa ó indirectamente a la clase obrera del país.

Durante esos cincuenta y dos años pagó la empresa 10 666 470 pesos por concepto de contribuciones a los Estados, ciudades, condados y Municipios por donde atraviesan sus líneas.

Los dividendos en metálico pagados a los accionistas fueron 22 802 950 pesos, y el interés de su deuda es hoy 111 560 480 pesos.

Real decreto concediendo a la Compañía del Mar, el privilegio de explotación de la línea de ferrocarril que se construya entre San Sebastián y San Pedro de Guzmán.

Real orden dictando reglas para la concesión de auxilios a los Sindicatos agrícolas y Asociaciones similares, de que hemos dado cuenta oportunamente.

Otra resolutoria de varias consultas sobre inscripción de aprovechamientos de aguas públicas en los Registros creados por real decreto de 12 de Abril de 1901, de que también damos cuenta por separado.

LOS TEATROS

Princesa. Adelantado con rapidez los ensayos y demás preparativos para la inauguración de la temporada de primavera en este elegante teatro.

El debut se verificará el sábado 26 con la repetición de la celebrada obra de Ceferino

Palencia, Pepita Tudó, a la cual se seguirá inmediatamente el estreno de El indiano. La temporada será brillante, y se jugará por el abono realizado hasta el presente.

Español. El viernes próximo, día de mañana, continuarán las representaciones de la preciosa comedia de Lope de Vega, refundada por Lucio, La moza de cántaro, que tan grandes entradas viene proporcionando.

Comedia. El beneficio del primer actor, Sr. Rubio, que estaba anunciado para mañana, se celebrará el sábado próximo.

Los billetes adquiridos en contaduría son válidos para ese día. Pasado mañana, viernes, 24 y último de moda, se pondrá en escena la aplaudidísima comedia Libertad!

Noticias

Para coronas y servicios fúnebres recomendamos la Casa de Rubio, Concepción Jerónima, número 3. - No confundir esta casa con otra.

Construcción de automóviles. Un periódico de Hartford, Estados Unidos, calcula que durante el año actual de 1902 se construirán en aquel país 39 000 automóviles; y añade que en España apenas vamos a salir a tres por año.

Remedios locales. - Procesados abusivos. Ante la Audiencia de León se ha visto una causa procedente del Juzgado de La Bañeza, en la cual se ha puesto de manifiesto a dónde llega en los pueblos la excitación de las pastones, producida por cuestiones locales.

Los vecinos de Santa Colomba y de Huergas estaban enojados, con motivo del aprovechamiento de las aguas. El día 18 de Diciembre de 1900, un que se celebró la fiesta de la patrona del pueblo de Santa Colomba de la Vega, un infeliz llamado Laureano Fernández fue acometido por varios individuos, que le pegaron y le dieron de puñaladas.

Al día siguiente fue encontrado en despojo el cadáver del desgraciado Laureano. Se formó proceso, y fueron detenidos Miguel Carnicer, Francisco Santos Carnicer, Vicente Aguirre González, Manuel Martínez José Aguirre, José Guerra, José Alfayta, Lorenzo Antón, José López y Hermenegildo González, sobre los que se levantó sospechas.

En el acto del juicio, el fiscal retiró la acusación que contra algunos de ellos tenía formulada, siendo todos los procesados absueltos libremente, en vista de que no han resultado culpables de los hechos que se les imputaban.

Con gusto, por tratarse de un medicamento verdad, que es ya popularísimo en todas partes, recomendamos que D. Anselmo G. Valcarlos, Médico de la Compañía Transatlántica, dice que en los infantes es caso de disentería que ha tenido ocasión de tratar, empleó con éxito completamente el medicamento a la Salicilato de Bismuto y cuido de Vivas Pérez, así como también en los catarros gastro-intestinales, habiéndole dado resultados por extras sorprendentes en las disenterías crónicas.

Para Ropa Blanca, Géneros de punto, Equinos y Ganadería, recomendamos Los Decks, Puerta del Sol, 15, tienda.

Donativos de la Reina. S. M. la Reina ha regalado dos arifiosos jarros de cristal y plata para la cofradía de la Virgen del Rosario, de la villa de Fortuna (Murcia), para que con el producto de la rifa ó hermeses de dicho donativo, se restaure el trono de la Virgen.

Atropellos. En la calle Mayor, frente a la Mallorquina, fué atropellado por un coche particular un muchacho llamado Emilio Ruiz García, quien solo sufrió ligeras erosiones, gracias al pronto auxilio del oficial de Infantería D. José López Valcarlos, que con gran arrojo sacó de entre las ruedas al atropellado.

Otro carruaje en la Puerta del Sol, arrolló a una niña que llevaba en brazos un niño de pocos meses.

Ambos resultados con lesiones de poca importancia, siendo milagroso que el accidente no tuviera peores consecuencias.

D. Fernando Weyler, teniente de ejército, hijo y ayudante del ministro de la Guerra, ha sido comisionado para hacer, en Italia los estudios relacionados con su profesión.

Enfermo. Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo y compañero el distinguido redactor de La Correspondencia de España, D. Francisco Barber.

Vivamente deseamos su pronto y total restablecimiento.

Sociedad de estudiantes. Hace días que el gobernador de Sevilla reclamó la bues y espigas de dos individuos que se hallaban en Madrid, en unión de otras tantas mujeres, una de las cuales usaba diferentes nombres, siendo conocida por la policía por el de Silveria, todos los cuales se ocupaban en la comisión de estafas por distintos procedimientos.

Ayer el inspector de vigilancia Sr. Marina detuvo en la calle de Santa Agueda a Román López, uno de los individuos reclamados, el cual declaró todo lo antes expresado.

Deudas provinciales. Los tenedores de las tarjetas de interés de obligaciones provinciales de los vencimientos de Julio y Octubre de 1899, así como las de Enero, Abril y Julio de 1900, pueden presentarse en la depositaria de fondos provinciales y hacerlos efectivos, desde el jueves próximo en adelante.

Título vacante. La Gaceta publica hoy un aviso de la dirección general de Contribuciones anunciando la vacante del título de marqués de Cropaná.

En la Escuela de Estudios Superiores explicará mañana, de seis y media a siete y media de la tarde, el Sr. D. Vicente Lanparé, Historia de la Arquitectura cristiana española.

En favor de los pobres. Se ha inaugurado en Morón una fonda económica con el ceratitivo objeto de aliviar la situación de los pobres, facilitándoles alimentos mediante una cortísima cantidad.

A tan meritoria obra han contribuido todas las personas pudientes de Morón, y ésta aunque fué inaugurada el beneficio establecido, el servicio de las mesas se que comieron los pobres estuvo a cargo

de distinguir a las señoras de aquella localidad, que acudieron a los menesterosos con caritativa simpatía.

Los ferrocarriles Andaluces. - Nuevos vagones. Con destino a la Compañía de los ferrocarriles Andaluces han llegado a Iruñ seis vagones de primera clase, de igual modelo que los que poseen las grandes Compañías de los expresos europeos.

Cada vagón pesa 49 toneladas y están dotados de luz eléctrica, que produce un motor que funciona con el movimiento de las ruedas de cada coche.

La calefacción es de vapor. Los tocadores y cuartos están dotados de la precisa comodidad de los viejos.

Exceden en elegancia y confort a los modernos vagones-camas, siendo los primeros que aparecerán en nuestras líneas férreas que pueden competir con los mejores del extranjero.

Se espera para la mencionada Compañía más material de todas clases, de construcción análoga a los recibidos.

Carné de la Argentina. Hoy han llegado a Madrid cien buques que trajo de la República Argentina el vapor alemán Nordney. Es un ensayo de abastecimiento del mercado madrileño.

El ganado de magnífica estampa. Cada buque cuenta en la Argentina diez peones, el fiote hasta la Coruña cinco libras esterlinas y los derechos de Aduana cincuenta más caro que el gallego, porque llega a cuatrocientas pesetas por cabeza.

Además, se dice que la carne argentina es bastante inferior a la del ganado gallego.

EL HOMBRE

CINCO MIL CARAS

Con motivo de la estancia en Inglaterra del célebre mimo, conocido vulgarmente por el nombre de las cinco mil caras, recuerda la prensa de aquel país la habilidad extraordinaria con que Mr. Amann, que así se llama el transformista, imita a Gladstone, Napoleon, Cecil Rhodes, Bismark, Guillermo II y hasta a la reina Victoria.

De la perfección de su talento imitativo da una idea lo que hizo en el teatro Olympia, de Nueva York, el mismo día en que el difunto Mac Kinley fué elegido presidente de la República.

De improvisto razonaron en el coliseo Auroras formidables. Los hombres se cubrieron a sus asientos, medio locos de entusiasmo, lanzaron al aire los sombreros y gritaron como energúmenos.

Las señoras agitaron sus pañuelos y apiadieron, posadas del mimo delirio. "¿Cuál era la causa del alboroto?"

Una figura muy conocida acababa de ser visto al dirigirse a una de las butacas. "¡Mac Kinley! ¡Mac Kinley!" - gritaba el público entusiasmado.

Era Mac Kinley, que concurría al teatro Olympia el mismo día de su elección, y el auditorio mostraba su gratitud ante aquel acto de cortesía.

En tanto, y en medio de la más ruidosa manifestación de cariño que había resonado jamás dentro del coliseo, el presidente continuaba su camino, pero en caminando al escenario en lugar de sentarse.

El público comprendió su intención. "¡Que hablé! ¡Que hablé!" - gritaban de todas partes.

La orquesta entonó el himno nacional. El nuevo presidente, de cara a los espectadores, sonreía benévolutamente.

Y entonces ocurrió una cosa inaudita. Las facciones de Mac Kinley, tan conocidas de los circunstantes, fueron desapareciendo gradualmente, hasta quedar convertidas en las de Mr. Amann.

Cuando el público se dió cuenta de la metamorfosis, una formidable explosión de risa dió fin al incidente.

El hecho tuvo la consecuencia, inesperada é imprevista, de que las primeras salidas a la calle de Mac Kinley, fueron acogidas por la gente con desconfianza.

Nadie se atrevía a vitorearlo, temiendo ser víctima de una nueva mixtificación de Mr. Amann.

UN TECHO DE CECILIO PLÁ

El delicado artista Cecilio Plá, a quien pudiera darse el nombre de pintor de las caras bonitas, acaba de dar las últimas pinceladas a un lindo techo que le fué encargado para el hotel que en la calle de Quintana ha de habitar S. A. la Infanta doña Isabel. En el estudio del pintor hemos visto esta obra, y de la grata impresión que nos produjo damos al público noticia.

Es una obra primorosa, de verdadera belleza, llena de inspiración. Representa en ella el artista la Aurora. Pálidas tintas rosáceas, de agradable entonación, invaden el espacio, desvaneciendo las sombras; sobre el nacarado fondo resalta como una ligera niebla azulada, último resto de la noche, y sobre ella, como cabalgando en las suaves ondas, aparece una legión de bacantes, que vuelven de la bacanal, coronadas de pámpanos, con los mantos desceñidos, agitando sus tirros y paños.

La legión de bacantes se extiende en el cuadro en sentido diagonal, de uno a otro ángulo. Las primeras ocho figuras se destacan con todo su vigor, guardando la debida proporción; las otras se debilitan y se esfuman en la distancia, confundiéndose al final en los giros de la suave neblina. La composición está hecha con verdadero acierto, y el grupo de bacantes sobre el fondo rosado produce una impresión agradableísima.

Cecilio Plá se distingue siempre por la belleza de los modelos; pocos saben elegirlos tan acertadamente como él. Con esto queda dicho que las bacantes de un Aurora son mujeres bellísimas, cuyas gracias copió el pincel con exquisito cuidado.

El conjunto de la obra, que está perfectamente concluida, es notable. Acertado el color, dentro de la pálida tonalidad que ha querido dar el artista, a su obra, correcto el dibujo, bellas las figuras, todo converge en el bello al elogio del pintor. Pero la nota que más resalta en él es la elegancia; la sencillez de la composición y la delicadeza de la factura le dan este sello especial, más pronunciado que en ninguna obra obra de Plá.

El cuadro fué encerrado en un marco de marfil y oro. Los tonos del techo armonizarán perfectamente con el de la tela que tapiza la pared de la habitación a que se destina, de un color verde manzana pálido. La habitación es un *dormir* que S. A. podrá utilizar como despacho.

El hotel de la Infanta Isabel en la calle de Quintana está siendo decorado y alhajado con exquisito gusto. En el conjunto de obras artísticas y primores de decorado que lo componen, la última obra de Cecilio Plá no será la que menos contribuya a darle belleza y elegancia.

EDICION DE LA NOCHE

Los nuevos ministros

No son más que dos: el Sr. Rodríguez y el Sr. Montilla.

El Sr. Rodríguez, hace años que representa un distrito de la Rioja. Es laborioso, inteligente, circunspecto. Hace ya diez y ocho años que fué subsecretario de Gobernación, y es posible, de no ser sobrino del Sr. Sagasta, que hubiese sido ya ministro.

El Sr. Montilla, diputado por Jaén, milita desde muy joven en el partido liberal, conquistándose pronto reputación de elocuente orador.

En la actualidad era fiscal del Tribunal Supremo de Justicia.

Siempre fué muy adicto al Sr. Sagasta, conquistándose su carácter afable muchas simpatías entre los liberales.

LA CUESTION DE IRLANDA

París 18.—La prensa alemana hace constar que vuelve a surgir con caracteres de verdadera gravedad para la Gran Bretaña la cuestión irlandesa. La campaña contra los grandes propietarios ingleses sigue en aumento, y el antedicho puesto por la Liga irlandesa contra la producción británica se halla sostenido por el temor a los que dirigen el movimiento.

Los irlandeses continúan siendo irreductibles, y cuantas concesiones quieran hacerse serán infructuosas, porque implican un ataque a la vida nacional, a que nunca han renunciado, a pesar de hallarse bajo el yugo de los ingleses.

Desde hace muchos años las sociedades secretas de Irlanda vienen manteniendo en el país una zozobra agitación, que sólo perdió algo de su grave carácter por la política de Gladstone.

Si la Liga irlandesa es disuelta, las citadas sociedades secretas volverán a funcionar con caracteres más peligrosos que nunca. —Fabra.

La crisis y la prensa francesa

París 18.—Algunos periódicos de esta mañana hacen comentarios, según sus diversos puntos de vista, acerca de la composición del nuevo ministerio español, telegafiada a las 10 de la mañana.

La Gaceta no oculta la sorpresa que le ha producido la solución de la crisis, y aventura la opinión de que el ministerio, tal como queda constituido, no durará mucho tiempo.

L'Espresso indica que, más bien que un cambio de gabinete, se ha reconstituido el anterior.

Se espera, sin embargo, conocer el programa de la nueva situación para emitir exacto juicio sobre la misma.

Otros diarios reconocen que la entrada del Sr. Canalejas en el gabinete es garantía de que éste tomará una orientación verdaderamente democrática y que, por lo tanto, no puede considerarse al Ministerio como continuación del anterior.

Acosado del nombramiento del Sr. Rodríguez para la cartera de Hacienda, se supone que ha sido elegido para conciliar las opuestas tendencias sobre la cuestión relativa al Banco de España. —Fabra.

Ferrocarriles franceses

Congreso de obreros

París 18.—Mañana se inaugurará en esta capital el Congreso nacional de obreros y empleados de los ferrocarriles.

Durará cuatro días y asistirán a él algunos diputados previamente invitados al efecto.

El cuestionario que ha de discutirse comprende veinte extremos de verdadera importancia. —Fabra.

Rosenthal en Palacio

Anoche se celebró en Palacio una fiesta íntima para oír al famoso pianista, asistiendo SS. MM. y AA., los duques de Guisa, la dama y el gentil hombre de guardia y los altos funcionarios de Palacio.

La escuadra austriaca

París 18.—La escuadra austriaca que preside de Cartagena debe llegar mañana a Barcelona, mandada por el almirante Ripper, es aguardada en Spezia para el día 29 y en Nápoles el 4 de Abril. Desde este puerto el almirante marchará a Roma para hacer una visita oficial al rey Víctor Manuel. —Fabra.

SUGESOS

Robo

Una señora, llamada doña Carolina Thomas Amigo, que habita en la casa de huéspedes que hay en el piso tercero del número 10 de la calle de la Montera, salió esta mañana, y al regresar notó le faltaban de un baul varias alhajas de valor y 75 pesetas en metálico.

Supónesse que los autores del robo sean las dos criadas que en la citada casa habitan, pues desaparecieron momentos antes de regresar la señora.

Intoxicación

En la Casa de Socorro de la leclusa ha sido curado hoy de síntomas de intoxicación, por haber bebido equivocadamente legía creyendo que era aguardiente, un hombre llamado Leopoldo Serrano.

El Sr. Silveira

El Sr. Silveira ha salido para Robledo de Chavela, con objeto de pasar dos días en la posesión de La Arzozeña, que allí posee su sobrino, el marqués de Santa María de Silveira.

El príncipe Enrique

Berlín 18.—Un despacho de Cuxhaven anuncia la llegada a dicha ciudad del príncipe Enrique de Prusia, de regreso de su viaje a los Estados Unidos.

El Emperador Guillermo llegó ayer a Cuxhaven para saludar a su hermano.

Huelga en Tánger

London 18.—El Morning Post publica un telegrama de Tánger diciendo que ayer se declaró en aquella población la huelga general de todos los oficios. Se cree que se adoptarán enérgicas medidas para evitar cualquiera alteración del orden.

La coronación de Alfonso XIII

Santiago 18.—El rey de Serbia ha designado al general Dragutin Franastovitch para que le represente en las fiestas de la coronación del Rey D. Alfonso.

El Arzobispo de Zaragoza

Zaragoza 18 (3 55 tarde).—El Arzobispo Sr. Soldevilla ha verificado su entrada privada en esta población, siendo recibido por el elemento oficial.

El viernes hará su entrada pública. —Mencheta.

Momentos antes de salir para Palacio para llevar a la Reina la lista del nuevo Gobierno, recibió la visita del Cardenal Sancha, pero no hicieron más que saludarse.

La visita del Cardenal Sancha tenía por objeto despedirse del señor Sagasta, pues esta noche regresa a Toledo.

El nuevo ministerio

Vencidas las últimas dificultades, he aquí la lista de los ministros llevada hoy por el Sr. Sagasta a Palacio y aprobada por S. M.:

- Presidencia, Sagasta.
 - Estado, Duque de Almodóvar.
 - Gracia y Justicia, Montilla.
 - Gobernación, Moret.
 - Hacienda, Rodríguez.
 - Guerra, Weyler.
 - Marina, Duque de Veragua.
 - Instrucción pública, Romanones.
 - Agricultura, Canalejas.
- Los nuevos ministros han jurado esta tarde a las seis.

Entre los diferentes errores que al lado de hechos ciertos se han propagado, al hablar de la crisis, se ha dicho por un periódico que el Sr. Moret, en su entrevista de anoche con el Sr. Sagasta, pidió la entrada en el Gobierno de un amigo suyo.

Pues bien, nuestros informes de más autorizado origen, nos permiten desmentir en absoluto semejante especie. En la conferencia a que nos referimos no se trató más que de la actitud del Sr. Moret, el cual, por cierto, demostró una vez más sus deseos de concordia y su incondicional adhesión al Sr. Sagasta.

En los círculos políticos, y especialmente en los liberales, se veía con gusto, por lo que hemos oído, que el Gobierno, en la primera reunión que celebre, tome el acuerdo de facilitar a la prensa el texto íntegro del programa convenido para que la opinión pueda formar juicio sobre las importantes cuestiones que en dicho documento se examinan.

A las seis, según dejamos dicho, han jurado los nuevos ministros.

El ministro de Gracia y Justicia saliente, según costumbre, tomó el juramento como notario mayor del reino al Sr. Sagasta, y éste a su vez a los demás ministros.

Terminada esta ceremonia, y después de conversar algunos momentos con S. M. y complimentar a la Familia Real, se retiraron los ministros, celebrando una breve conferencia.

Se acordó que mañana tomen posesión de sus cargos, a excepción del

Sr. Moret que lo ha hecho esta noche.

A excepción de los ministros nuevos Sres. Montilla y Rodríguez, que iban de frac, los demás vestían de uniforme.

Mañana no se celebrará Consejo en Palacio, ni tampoco bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Hoy, como día festivo, no ha habido Bolsa ni suscripción de obligaciones del Tesoro.

Los duques de Guisa han salido esta noche para París, siendo despedidos en la estación por la Familia Real.

REALIZACION DE ALMACEN

Con grandes y positivas ventajas se realizan las muchas existencias que en géneros de punto, bordados, puntillas, estambres, hilos, algodónes, pasamanerías, morcerías y otros muchos artículos peso el acreditado

Almacén, PONTEJOS, I bis

Equipos para novia: trajes y sombreros baratísimos. Fuencarral, 2, principal.

Bolsín de hoy

4 por 100 interior fin mes, 72 62.
Ídem fin próximo, 72 82.

CHARADA

—¿Sabes quien se prima tres?
Ese chico tan tres dos que estaba de dependiente en una tres de Quirós.
También a ella la conoces; es una que fué portera, y por su pelo una dos la llaman la un dos tercera.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.
(La solución mañana.)

Solución a la charada anterior

CÁ ME LO TE RO

MALAGUENAS

Mírala cómo se ríe porque la pena me embarga; mírala cómo se ríe... ¡y sabe que así me mata!

Aunque sonreír me veas no creas que estoy alegre, pues por dentro estoy llorando y nadie mi llanto advierte.

Son tus colores la aurora, tus lágrimas el rocío que hacen revivir a veces mis pensamientos marchitos.

Enrique Arbós y Orbe.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Pablo, Cirilo, Eusebio y compañeros mártires, y San Ambrosio de Siria.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores, donde por la mañana habrá misa mayor, a las once vísperas con asistencia del cabildo de señores curas párrocos y por la tarde sigue la novena predicando el señor cura.

En la Catedral misa de renovación de las Sagradas Formas a las nueve.

Novenas y septenarios de Dolores.—Siguen celebrándose las novenas y septenarios a Nuestra Señora de los Dolores y predicará: En San Sebastián, el Sr. Del Caño y el P. Marcos Domínguez.—En las Servitas,

el Sr. Biscós y D. Manuel Quesada.—En el Carmen, el P. Garzón.—En Calatrava, el P. Fita.—En San Marcos, el señor cura.—En San Jerónimo, el Sr. Santonja.—En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, el Sr. Calpana.—En San Antonio de los Alemanes, el Sr. Parier.—En Santa Cruz, el Sr. García González.—En el Buen Suceso, el P. Santonja.—En San Ignacio, un padre Trinitario.—En Santa Catalina de los Dónados, el Sr. Carús.—San Lorenzo, el señor Calero.—En la Palma, el Sr. Puertas.—En San Pedro, el Sr. Zafrañet.—En las Servitas, el Sr. Barbajero.—En San Pascual, D. Luis Simó.—En las Angustias, el Sr. Redentorista.—En el Perpetuo Socorro, el P. Del Pozo.—En San Andrés de los Flamencos, el Sr. Roca.—En D. Juan de Alarcón, el Sr. Balda.—En San Ildefonso, el señor cura.—En San Martín, D. Juan Navarro.—En la Concepción, el Sr. Martí.—En el Caballero de Gracia, el Sr. Martí.—En Santa Teresa y Santa Isabel, el señor Sordo de Oro.—En Santa María Magdalena, el Sr. González Pareja.—En el Salvador y San Luis Gonzaga, el P. Velaz.—En los Dolores, el señor cura.—En las Escuelas Pías de San Fernando, el padre Veiga.—En Santa Isabel, el Sr. Santamaria.—En San Luis, el Sr. Manzanedo.—En Santa Bárbara continúa la novena-misión a Nuestra Señora de los Dolores. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—Por la noche no hay función.

A las 3.—Gran concierto extraordinario por el eminente pianista Rosenthal.

ESPAÑOL.—A las 9 en punto.—La maza de cántaro.—El asistente del coronel.

A las 5.—Homage en honor de Antonio Vich.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Los asistentes.—Libertad.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—Caza de simas.—A las 9 1/2.—El señor gobernador.—A las 10 3/4.—Segundo acto.—A las 11 3/4.—El flechazo y El Motete.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El dino de la Africana.—A las 9 1/2.—El Sr. Lulu el Turbón o despacho de huevos freccón.—A las 10 3/4.—El batid.—A las 11 3/4.—La manita zaramoza.

APÓLO.—A las 8 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 9 1/2.—¿Qué valdís?—A las 10 3/4.—El sombrero de plumas.—A las 12.—El tirador de palomas.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—El fondo del baul.—A las 9 1/2.—Cazique Margaux (debut de la primera triple señorita Balbina Albalá).—A las 10 3/4.—Enseñanza libre.—A las 12.—La boda.

MARTIL.—A las 8 3/4.—El nudo gordiano.—Los buñolotes.

CÓMICO.—(Compañía Prado-Cadota).—A las 8 1/2.—Los zangolinos.—A las 9 3/4.—Lohengrin.—A las 10 3/4.—Juan y Manuela.—A las 12.—La trapería.

ROMBA.—A las 8 1/2, 10, 11 y 12.—Diálogos, monólogos, cómicos y bailes.—Doña Tancreda.—Marly.—Un sueño, por Bella Belén.—El baño de la bella Fatma, por Fatma-Bente Kmi, éxito sensacional y extraordinario.

JAPONÉS (Alcaís, 36).—A las 5 de la tarde y 9 de la noche.—Variadas secciones por artistas extranjeras y españolas y entre ellas Lily Murey (éxito extraordinario), Trio Balazy (número super-chic), estrellas Mile, Bionette, Arthand, Rojita Reali y Gracia la Morenita con sus bailes y cantos andaluces, La Grand scene coréographique «Les amoureux de Therese», le tra de Favat, música de Goublier & Piccolini.

SALÓN DE ACTUALIDADES.—Gran éxito de Miles, Mocoan, Olga, Marly, Romani.—El canto de Zulima.—Cohen, Impetto, Santi, Miguel Borrul.—Luisa la de los rangos.—Los hermanos Campor.—M. Gravin.—Monólogos.—Cinematógrafo.

IMPRENTA DE EL CORREO

Balance del día

Como la lista de los nuevos ministros estaba acordada desde anoche, después de la conferencia del Sr. Moret con el Sr. Sagasta, hoy por la mañana ha tenido pocas visitas el jefe del partido liberal.

calada que retenía las aguas para el servicio de un molino y la corriente le arrastró con rapidez hacia ella.

Desir por qué instinto de conservación quiso escapar a la muerte en el instante mismo en que iba a buscarla y cómo sintiéndose espirar, y cuando ya perdía el conocimiento, no se atrevió a soportar de nuevo el suplicio que acababa de sufrir, sería querer explicar lo que es un sentimiento común en todos los seres.

Por si alguien pudiese sorprenderse de que el abate Denis llegara tan a punto, recordaremos que el Sr. de Gagerot estaba presente en el arresto de Eulalia, y que un hecho semejante, comentado por los periódicos, daba cierta pedregal importancia a ese futuro diputado.

Ignoramos completamente la suerte de Vaudrillan.

En cuanto al señor Benoit Mortiff, creímos reconocerlo un día en una mesa de juego de Wiesbaden, en donde era banquero.

Todo el mundo recordará esta pequeña noticia, inserta en los periódicos de París:

«Habiéndose presentado la policía en casa del Sr. P. C., acusado de sustracción fraudulenta de un testamento, se ha visto obligada a romper las puertas. En el momento en que la última saltaba hecha astillas, se oyó una detonación. El señor P. C. acababa de levantarse la tapa de los sesos.»

Este Sr. P. C., era Pablo Chagola.

En el momento en que Eulalia desgraciadamente acababa de ser llevada a la cárcel:

XXVII

Eulalia había sido encerrada en un cuarto particular de la prisión.

Desde que su posición se había decidido, desde que Eulalia se veía acusada como culpable de la muerte de la señora de Soubrin, la calma había vuelto a su agitado espíritu. Su alma se exaltaba a la idea del martirio que iba a sufrir para salvar el honor de su padre, y como sucede a todos los corazones generosos, encontraba un valor extremado en su grande infortunio. Esperaba, pues, sin temor el momento de ser interrogada.

El día entero pasó sin que oyera hablar de nada, ni de nada, y el valor que al principio la había sostenido, pareció menguarse al mismo tiempo que el día. La noche le trajo esta horrible soledad de las tinieblas que se pueblan de visiones tan extrañas.

Aquella noche fué horrible, y hasta el amanecer no consiguió recobrar algo de la poderosa resolución de la víspera. Pero desde hacía algunos días, emociones damniadas violentas habían agitado a la infortunada para que su salud, ya alterada por la incesante ansiedad de su posición, resistiera a la espantosa catástrofe que la había herido.

Cuando quiso levantarse por la mañana del pobre jergón en que se había agitado su horrible sueño, se encontró incapaz de hacerlo y fué necesario llamar al médico. Eulalia respondió a sus preguntas, y cuando se marchó dijo al carcelero: Dios, sin duda, me concederá la gracia de llamarme a sí antes de hacerme

sufrir pruebas más crueles; como espero moriré pronto, desearía ver a un sacerdote.

El carcelero le prometió mandarla a capellán de la prisión. Apenas había transcurrido una hora, cuando oyó abrir los cerrojos de su puerta; pero no era para dar paso al sacerdote, sino a un juez, acompañado de un escribano.

El verlos devolvió a Eulalia parte de su valor; pero comprendió que no tendría fuerzas para resistir la tortura de un largo interrogatorio, y se decidió a declararse culpable desde las primeras palabras.

El juez se colocó delante de ella como para examinar bien todos los movimientos de su fisonomía, y le dijo:

—¿Soy Eulalia Pontois?

—Sí, señor.

—¿Sabéis de qué crimen se os acusa?

—Lo sé y lo confieso.

—Escribid—dijo el juez al escribano.—Esta confesión se os tendrá en cuenta—prosiguió;—pero sería menester completarla diciéndonos el nombre de vuestros cómplices.

—No los tengo—dijo Eulalia.

—¿Y el hombre a quien fué entregado el testamento?

—Es verdad—dijo Eulalia,—lo olvidaba.

—¿Quién era aquel hombre?

—No lo conozco.

—¿Quién es ha llevado a cometer este crimen?

—Nadie.

—No se comete un crimen sin un interés cualquiera.

—Pues bien, señor, encontraba injusto que se despojara el legítimo heredero en provecho de una familia que siempre había despreciado a la señora de Soubrin.

—¿Sabéis lo que contenía el testamento.

ADMINISTRACION DE LOS ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao. LINGOTE al toco de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens. HIERROS puzelados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Hecho Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llovera la Vida..... Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

COMPANIA MAORILENA DE TELEFONOS

Tarifa B SERVICIO PUBLICO. Las personas en abscadas pueden hacer uso del telefono para conferencias y expedición de despachos, conforme a la tarifa siguiente:

Agua, Léchelle

HEREDITARIA. Se receta contra los males, la diarrea, la anemia, el espasmo, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de sangre, los ataques, la disenteria, etc.

TOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEA DE CUBA Y DE MEXICO. SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Marzo saldrá de Bilbao, 19 de Santander y el 20 de Cádiz el vapor ALFONSO XIII

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El 23 de Marzo saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA. El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 15 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO

LINEA DE FILIPINAS. El día 1 de Marzo saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY

LINEA DE BUENOS AIRES. El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Valencia, el 8 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA MARIA CRISTINA

LINEA DE CANARIAS. El 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 20 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor L. VILLAVARDE—Capitán Marroig

LINEA DE FERNANDO POO. El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO

LINEA DE TANGER. Salidas de Cádiz, Lérida, Málaga y Almería. Salidas de Tánger, Marra, Jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES Paris, rue d'Argout, 35. EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO. PASTA DENTIFRICA GLYCERINA. El unco dentifrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedentes.

VINO DE BUGEAUD TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. El mejor y el más agradable de los tónicos, recostado por las notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO HOGG Sin el olor ni sabor de los Aceites de Hígado de Bacalao ordinarios. Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro.

LA ROSARIO El Rey del Tocador. Gran fábrica de JABONES comunes y finos perfumados. Especialidad en aguas de tocador KAWAHA, DIVINA, FLORIDA, ERICA, DE LA MONTANA.

COMPANIA COLONIAL Proveedora exclusiva de la Real Casa CHOCOLATES Y CAFES THES EXTRASUPERIORES Bombones de crema y Praline

Severin Senator Fabrica de electricidad. Construcción, suministro e instalación de máquinas para alumbrado, transmisión de fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de todas clases para medir y registrar.

MANTAS Y COLCHAS Cutiles, Sábanas, Géneros de punto, etc. SE LIQUIDAN A PRECIOS DE FÁBRICA DESGANAO, 26, ALMACÉN

INGENIEROS INDUSTRIALES Electricistas. Calle del Prado, 12, pl., Colegio. De 3 a 4 y 5 a 6.

LAVILLE GOTA Reumatismos. Especifico probado de la GOTA Y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Acción pronta y segura en todos los periodos del proceso.

Alambres y arcos eléctricos, artículos de electricidad, parrillas, Perelli y C. Fabrica de electricidad. Construcción, suministro e instalación de máquinas para alumbrado, transmisión de fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de todas clases para medir y registrar.

—Lo sabía, — dijo Eulalia, que creyó dar así una razón que explicara su conducta. —¿Cómo, — repuso el juez, — sabiais el contenido del testamento? Y habéis renunciado solo por odio contra la señora de Brevisse, a quien apenas conociais, a la mitad de la fortuna de la señora de Soubiran de que este testamento os aseguraba?

—¡Ah! — exclamó Eulalia, — por piedad dejádmelo... ¡estoy loca! ¡Mi padre era inocente! ¡yo soy culpable y no hay más culpable que yo! A estas palabras una voz que salía de detrás de la puerta que habia permanecido entreabierta exclamó sollozando: —¡Basta! ¡basta! Vais a matarla, bien veis que está moribunda.

«Adios, hija mía, perdóname.» —Perdonadme también, madre mía — exclamó — por haber dejado escapar a vuestro asesino. —¿La oís? — dijeron a la vez Torcy y Changiron. —Sin duda — repuso el juez, — pero vos no ignoráis todas las fatales circunstancias de aquella horrible noche, y es menester que nos sean explicadas.

—Llegado al fin de la avenida — continuó Eulalia, — mi... aquel hombre se acercó a un jinete, y le dijo: —¡He aquí el testamento de la señora de Soubiran, y así como os enseñé a Y el jinete le respondió: —¡Ese hombre dijo Changiron — dijo Vaudrillon — dijo Changiron — dijo Manuel. La manera como se salvó Eulalia del río a donde se habia precipitado, nada tiene de extraordinario; pero no por eso dejamos de tener que dar cuenta de ello a nuestros lectores.